

Inmigración y Mercado Laboral: Aproximación a su Estudio en la Comunidad de Madrid

Beatriz Cristina JIMÉNEZ BLASCO y Ángela REDONDO GONZÁLEZ

epozoriv@ghis.ucm.es

Recibido: 5 mayo 2006

Aceptado: 12 septiembre 2006

RESUMEN

En este artículo se estudia el papel que la población inmigrante tiene en el mercado laboral de la Comunidad de Madrid. En primer lugar se analiza la estructura por edad y sexo de este colectivo, así como sus niveles de instrucción. Estas variables sociodemográficas tienen, sin duda, repercusión en las tasas de actividad de los inmigrantes y en los posibles nichos laborales que tienden a ocupar. En este sentido, existe una clara asociación entre las variables de sexo, procedencia y tipo de ocupación laboral. También se observan otras características relacionadas con el empleo de la población inmigrante, tales como sus tasas de paro, condiciones laborales, autoempleo, etc.

Palabras claves: inmigración, mercado laboral, nichos laborales, actividad, desempleo, autoempleo.

Immigration and labour market: approach to its study in the Community of Madrid

ABSTRACT

In this article we study the role of the immigrant population in the labour market of the Community of Madrid. In the first place we analyze the structure by sex and age of this collective, as well as its levels of instruction. These socio-demographic variables have repercussion in the rates of activity of the immigrants and in the possible labour niches that they tend to occupy. In this sense, there is a clear association among the variables of sex, origin and type of labour occupation. Also other characteristics related to the employment of immigrant population are observed, such as rates of unemployment, labour conditions, self-employment, etc.

Keywords: immigration, labour market, labour niches, activity, unemployment, self-employment.

Population immigrante et marché du travail de la Communauté de Madrid

RÉSUMÉ

Dans cet article on étudie le rôle de la population immigrante a sur le marché du travail de la Communauté de Madrid. D'abord on analyse la structure per âge et sexe de ce groupe, ainsi que de ses niveaux d'instruction. Ces variables sociodémographiques ont, sans doute, des répercussions sur les taux d'activité des immigrants et les possibles niches de travail qu'ils tendent à occuper. En ce sens, il existe une association claire entre les variables sexe, origine et type d'occupation de travail. On observe

aussi d'autres caractéristiques en rapport avec l'emploi de la population immigrante, comme ses taux de chômage, conditions de travail, auto-emploi, etc.

Mots clés: inmigración, marché du travail, niches de travail, activité, chômage, auto-emploi.

En los últimos años han proliferado los estudios sobre la inmigración en España y, como no podía ser de otra forma, también en Madrid. Ello es lógico, pues dicho fenómeno se ha producido con una especial virulencia en muy pocos años, en un país que tradicionalmente había sido emigrante, primero hacia el Nuevo Continente y, durante varias décadas del pasado siglo, hacia los países más desarrollados de Europa.

Dentro de España, Madrid es la segunda comunidad que más población extranjera tiene empadronada, detrás de la Comunidad catalana. Teniendo en cuenta que nuestra comunidad es uniprovincial y de extensión cuatro veces menor que Cataluña, la presencia de la inmigración en Madrid es sensiblemente superior a la de cualquier otra comunidad española. Por otro lado, según los datos de la Secretaría de Estado para la Extranjería del año 2004, en la Comunidad de Madrid reside el mayor número de extranjeros no procedentes de la Unión Europea, seguida de las Comunidades catalana, valenciana y andaluza. Concretamente, casi una cuarta parte (24,21%) de los extranjeros no comunitarios residen en Madrid.

Los últimos datos del OFRIM¹ indican que un 15,28% de la población empadronada en la Comunidad madrileña es extranjera. En la actualidad un 58,08% de los inmigrantes de nuestra comunidad está empadronado en la Ciudad de Madrid, un 32,18% en los municipios metropolitanos y sólo un 9,74% en el resto de municipios de la región.

En cuanto a su procedencia, más de la mitad (50,33%) vienen de países latinoamericanos, un 28,7% de estados europeos, un 12,95% son africanos y sólo un 5,91% proceden de países asiáticos.

En el cuadro nº 1 puede apreciarse el vertiginoso crecimiento de la población inmigrante en nuestra comunidad.

Los principales países de origen de los inmigrantes en la Comunidad de Madrid se exponen en el Cuadro 2. Como puede observarse destacan los latinoamericanos, aunque dos países (Rumania y Marruecos) siguen siendo dos de las principales nacionalidades de los extranjeros afincados en esta Comunidad. En el último año, es decir, entre el uno de enero de 2005 y el de 2006, los países que, en términos relativos, han aumentado más su presencia en Madrid son tres estados latinoamericanos: Brasil, que aumentó sus efectivos en un 55,97%; Bolivia, en un 40,84%; y Venezuela, en un 32,9%. Estos datos ahondan en la idea de Madrid como principal destino para los latinoamericanos dentro de España.

¹ Oficina Regional para la Inmigración en la Comunidad de Madrid

Cuadro 1: Población extranjera en la Comunidad de Madrid

Año	Población extranjera en la Comunidad de Madrid	% sobre el total	Población de la Comunidad de Madrid
1999	135.060	2,62	5.145.325
2001	365.135	6,80	5.372.433
2002	446.893	8,09	5.527.152
2003	594.130	10,39	5.718.942
2004	664.255	11,44	5.804.829
2005	766.673	12,95	5.921.066
2006	950.000	15,28	6.217.277

Fuente: Instituto Nacional de Estadística y elaboración propia

Cuadro 2: Principales nacionalidades en la Comunidad de Madrid (1 de enero de 2006)

Principales nacionalidades	Efectivos totales	Porcentaje
Ecuatorianos	184.828	19,47
Rumanos	127.028	13,80
Colombianos	82.955	8,74
Marroquíes	82.397	8,68
Peruanos	49.181	5,18
Bolivianos	37.448	3,94

Fuente: Oficina Regional para la Inmigración en la Comunidad de Madrid y elaboración propia

En este trabajo hemos querido hacer hincapié en los aspectos laborales de la población inmigrante que se ha establecido en la Comunidad de Madrid. El binomio inmigración —trabajo es inseparable, dado que la población emigra en su gran mayoría para buscar un trabajo que no encuentran en sus países de origen, o que resulta tan mal remunerado que no permite un modo de vida digno. Así, la encuesta realizada por García Ballesteros et alia (2004) mostró que, en su mayoría (60%), los inmigrantes habían decidido venir a Madrid en busca de una salida laboral. Porcentaje al que habría que añadir parte del 11% que aluden razones familiares, puesto que deciden venir a España porque ya algún familiar está aquí, pero su objetivo es, lógicamente, trabajar en nuestro país; y parte del 18% que señalan los estudios como razón de emigración, pues éstos son sólo el inicio de un empleo posterior, que también buscan en nuestro país. Por países de origen, los que declaraban en mayor proporción el motivo laboral como causa directa de la inmigración fueron: Polonia (89%), Ecuador (85%), Cuba (75%), República Dominicana (73%), Rumania (72%) y China (67%). No obstante, pensamos que la muestra arrojaba

valores menores que los reales, pues el colectivo encuestado incluía a todos los extranjeros, incluidos los de países avanzados. Además, los datos relativos a la inmigración procedentes de encuesta tienden a tener un poco de sesgo, dado que los inmigrantes suelen ser muy reacios a contestarlas y los que lo hacen, pertenecen a las clases de inmigrantes más integradas en la población española, por lo tanto, con un perfil que no es el típico del inmigrante en situación precaria.

1. CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS EN RELACIÓN CON LA ACTIVIDAD LABORAL

La población inmigrante presenta una estructura por edades en la que los grupos de edad activos son los predominantes; así, mientras que para los españoles la población entre 16 y 64 años supone un 68,82% del total, entre los extranjeros este porcentaje asciende a un 78,8%, siendo aún mayor en la Comunidad de Madrid (82,33%). El quinquenio más abultado es el de los 25 a 29 años con un 16,96%.

En el cuadro nº 3 se exponen las principales nacionalidades de los inmigrantes en la Ciudad de Madrid, con sus respectivos porcentajes de población entre 20 y 59 años, grupo de edad plenamente activo.

Cuadro 3: Porcentajes de población en edad de trabajar de los principales países de origen de los inmigrantes en la ciudad de Madrid (1 de enero de 2006)

PAÍS DE NACIONALIDAD	% de 20 a 59 años
Ecuador	75.67
Colombia	79.94
Rumania	83.16
Perú	82.59
Marruecos	75.38
Bolivia	82.68
China	74.86
República Dominicana	69.98

Fuente: Padrón municipal de habitantes, Ayuntamiento de Madrid

Este gráfico pone de manifiesto que los países del Este de Europa, como Rumania, son los que tienen mayor tasa de población potencialmente ocupada, en cambio, los países latinoamericanos, como Ecuador, presentan mayor proporción de población dependiente. Este hecho es importante a la hora de calibrar las necesidades sociales de los distintos colectivos de inmigrantes.

Otra característica demográfica, que tiene relación con el mercado laboral, es la estructura por sexos de los inmigrantes. Se puede decir que en los procesos migratorios tradicionales emigraban predominantemente hombres, en cambio las mujeres

lo hacían en menor proporción, en gran parte, por razones de reagrupamiento familiar, y, con frecuencia, como población dependiente. Actualmente esta situación ha variado y emigran hombres y mujeres en proporciones semejantes, salvo de algunas regiones del mundo donde siguen siendo los hombres los que más emigran.

Concretamente en la región madrileña la población extranjera tiene una estructura por sexo prácticamente igualada: 50,49% de hombres y 49,51% de mujeres.

En el cuadro se muestran las tasas de masculinidad halladas para las principales nacionalidades empadronadas en la Ciudad de Madrid.

Cuadro 4: Tasas de masculinidad de los principales colectivos de inmigrantes en la ciudad de Madrid. (1 de enero de 2006)

PAÍS DE NACIONALIDAD	Tasa de masculinidad
Ecuador	87.97
Colombia	83.21
Rumania	101.95
Perú	91.86
Marruecos	158.20
Bolivia	75.57
China	121.69
República Dominicana	77.08

Fuente: Padrón municipal, Ayuntamiento de Madrid y elaboración propia

El cuadro anterior demuestra claramente que de los países latinoamericanos vienen más mujeres que hombres, mientras que de otros países, tan variados como los del Este europeo, de África o de Asia, la inmigración tiene un leve predominio masculino, más en la línea tradicional en este tipo de movimientos demográficos.

La razón principal por la que emigran más las mujeres en los países latinoamericanos estriba en la mayor facilidad que tienen a la hora de encontrar una ocupación, pues mayoritariamente lo hacen en el servicio doméstico, sector que se caracteriza por una mayor irregularidad laboral. Los hombres tienen más difícil su inserción laboral, ya que no son tan solicitados para el servicio doméstico y, ellos mismos, prefieren otro tipo de trabajos, en los cuales no siempre es fácil ser contratados siendo inmigrantes no regularizados. Es frecuente la situación de emigración primero de las mujeres, que, una vez establecidas, buscan el reagrupamiento familiar y, si éste no se produce, sostienen a sus familias en los países de origen mandándoles dinero regularmente.

Una pregunta que cabe hacerse es, si la población inmigrante es la idónea para realizar los trabajos que suele ocupar o, por el contrario, tiene una preparación mayor, pero no tiene donde escoger.

En el cuadro nº 5 se exponen los niveles de estudios máximos alcanzados por los extranjeros en España y en nuestra Comunidad, de acuerdo a los últimos datos ofrecidos por el Instituto Nacional de Estadística.

Cuadro 5: Extranjeros por nivel de estudios

	Sin estudios y estudios primarios	Estudios secundarios y técnico-profesionales	Estudios universitarios
España	19,5%	57,7%	22,8%
Comunidad de Madrid	21,7%	37,9%	40,4%

Fuente: Encuesta de migraciones. INE. Año 2003

Como se desprende del cuadro anterior, los extranjeros que residen en España tienen una estructura por niveles educativos en la que destacan los estudios secundarios y profesionales, mientras que los grupos inferior y superior, en cuanto a niveles de estudio se refiere, están bastante igualados. En cambio, en la Comunidad de Madrid estos dos niveles alcanzan un mayor porcentaje, en especial el correspondiente a los estudios universitarios, que, sorprendentemente, supone casi un tres por ciento más que el grupo de nivel medio.

No obstante, algunas fuentes señalan que los inmigrantes más reciente tienen un menor nivel educativo, aunque todavía no existen datos estadísticos suficientes que demuestren esta afirmación.

Dentro del sector del servicio doméstico, el informe titulado «Madrid entre dos orillas» afirma que las empleadas de hogar extranjeras están más formadas que las españolas, teniendo muchas de ellas estudios medios y superiores, pero que se ven abocadas a este tipo de trabajo por la mayor facilidad de la contratación y problemas en la homologación de sus títulos.

Por otra parte, también ocurre que muchos inmigrantes realizan trabajos para los que no están preparados, especialmente dentro de la construcción, donde se da una fuerte contratación de inmigrantes, que apenas cuentan con experiencia laboral en dicho sector. Esta es una de las causas que se aducen para explicar la alta siniestralidad laboral que sufren los trabajadores de la construcción, especialmente los inmigrantes. Lógicamente hay otras causas muy importantes, como la temporalidad, la carencia de medidas de seguridad, etc.

2. INMIGRACIÓN: ACTIVIDAD, OCUPACIÓN LABORAL Y DESEMPLEO

En España el número de activos extranjeros aumentó, en 2005, en 380.300 personas más que entre los españoles, donde el incremento fue de 274.100 personas. Según los datos de la Encuesta de Población Activa del primer trimestre de 2006, la tasa de actividad de los extranjeros (76,28%) supera a la de los españoles (56,1%) en más de 20 puntos, ello se debe fundamentalmente a la estructura por edades de este colectivo, tal como se vio en el apartado anterior.

La Comunidad de Madrid registra la tasa de actividad más alta en España, concretamente un 63,09%, pero la tasa se eleva al 83,34% para el colectivo de extranjeros residentes en ella.

Según datos del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, en el primer trimestre de 2006, el 17,4% de los ocupados en la Comunidad de Madrid es extranjero, porcentaje sólo superado por Baleares dentro del conjunto español.

En el año 2005 la Comunidad de Madrid concedió 243.085 permisos de trabajo a extranjeros, lo que supone un 26,94% del total en España, situándose a la cabeza de todas las comunidades españolas en la concesión de este tipo de permisos. Además, para valorar justamente la incidencia de los trabajadores extranjeros en el mercado laboral de la Comunidad madrileña, hemos de tener en cuenta que la gran mayoría de los trabajadores extranjeros son no comunitarios (89,4% sobre el total de extranjeros).

Los extranjeros afiliados a la Seguridad Social aumentaron en 613.804 durante el año 2005. Madrid registra la mayor subida, con 385.051 (22,8%) afiliaciones de extranjeros cotizantes, lo que supone que un 13,44% de los afiliados a la Seguridad Social en nuestra comunidad es extranjero, casi uno de cada siete, cifra muy superior al promedio nacional situado en el 9,5%.

Finalmente, queríamos destacar también el fenómeno del paro dentro de la inmigración. A menudo, se plantea el desempleo como un problema que afecta mayoritariamente a la población española, ya que se supone que los inmigrantes al aceptar cualquier tipo de trabajo, por duras que sean las condiciones laborales y bajo salario, no conocen el paro. Esto, sin embargo, no es así y el paro afecta más a los extranjeros que a los autóctonos. En el cuadro nº 6 se disponen las tasas de paro

Cuadro 6: Tasas de Paro
(Primer trimestre de 2006)

Tasas de Paro	España	Comunidad de Madrid
Españoles	8,62	5,92
Extranjeros	12,33	7,28

Fuente: Encuesta de Población activa. INE

El Anuario Estadístico de Extranjería sitúa el paro en España para los inmigrantes en Julio de 2005 en 104.727 personas, un 51,13% son mujeres y un 48,87% hombres, por nacionalidades los que más sufren el paro son ecuatorianos y marroquíes.

Asimismo, según datos del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales para el año 2006, sólo un 5,2% de la prestación de desempleo es percibida por los inmigrantes, por lo cual se deduce que la situación de paro entre los inmigrantes no tiene el mismo grado de protección social que en la población autóctona, y, por ello mismo, se puede suponer que muchos inmigrantes trabajan en la economía sumergida. No

obstante el número de desempleados inmigrantes que cobra el subsidio de desempleo ha aumentado significativamente en los últimos años, así en el año 2004 había 52.327 beneficiarios y en el 2006 la cifra alcanza los 76.636. Este aumento entre los inmigrantes que cobran el subsidio de desempleo se debe sin duda a la relativa antigüedad de trabajadores inmigrantes en España, que les ha permitido trabajar aquí unos años, cotizando un tiempo suficiente a la seguridad Social, para poder posteriormente cobrar el subsidio por desempleo.

3. NICHOS LABORALES

Otra afirmación generalmente expresada tanto por políticos como por investigadores sociales es que los inmigrantes vienen a cubrir los puestos de trabajo de menor cualificación, desdeñados por la mayoría de la población autóctona. Sin embargo, un análisis más minucioso de los datos nos permite ver cómo los inmigrantes tienen cada vez más representación en otros sectores de ocupación de mayor cualificación. Así por ejemplo, según los datos de la Seguridad Social del año 2006, de los 385.389 inmigrantes afiliados a la Seguridad Social en la Comunidad de Madrid, un 5,89% lo estaba en el régimen de Autónomos. Si bien es verdad que un 21,60 lo hacía en el régimen de Hogar, considerado como el de menor cualificación, y un 71,92 en el General, régimen que encubre una gran variedad de trabajos de muy diferente valoración.

Según los países de origen estos porcentajes oscilan mucho, como puede verse en el cuadro nº 7 en el que sólo se muestran los correspondientes a las cinco nacionalidades con más trabajadores afiliados a la Seguridad Social en nuestra Comunidad.

Cuadro 7: Trabajadores extranjeros afiliados a la Seguridad Social en la Comunidad de Madrid por países de procedencia y regímenes (marzo 2006).

Países de procedencia	Total	Régimen General	Hogar	Autónomos
Ecuador	91473	70,3%	27,95%	1,38%
Rumania	44894	66,6%	29,58%	3,1%
Colombia	36719	72,61%	23,76%	3,47%
Perú	30365	81,61%	15,66%	2,44%
Marruecos	29933	84,71%	9,85%	3,93%
China	13140	60,86%	4,35%	34,69%
Bolivia	10917	51,36%	47,27%	0,81%
R.Dominicana	10628	77,52%	20,07%	2,31%
Bulgaria	10615	70,23%	26,23%	3,02%

Fuente: Anuario de Extranjería. Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales.

Si nos atenemos a los datos de afiliaciones producidas durante el año 2005, casi un 9% lo hizo en el Régimen Especial de Autónomos, disminuyendo un poco el Régimen General (67%) y el de Empleados del Hogar (15%), la sensible disminución de éste último parece marcar una tendencia hacia una mayor cualificación en los puestos de trabajo ocupados por inmigrantes.

No obstante, el servicio doméstico continúa siendo el nicho laboral preferente para las mujeres inmigrantes. Un informe del Fondo Social Europeo asegura que en Madrid el 75% de las mujeres empleadas en este sector son extranjeras, su edad media es más joven que la de las españolas, un 40% tiene entre 25 y 40 años. Por nacionalidades destacan las ecuatorianas (29%), seguidas de las rumanas, ucranianas y polacas. Sorprende, como muestra el cuadro anterior, la rápida y fuerte incorporación de los bolivianos en el servicio doméstico.

Entre los afiliados extranjeros al Régimen General destacan los sectores de la Construcción (23,66%) y la Hostelería (16,54%). Considerando todos los trabajadores inmigrantes de la Comunidad de Madrid, la construcción supone casi dos empleos de cada diez y la hostelería tres de cada veinte, de acuerdo a los datos oficiales del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales.

Ambos nichos laborales suponen una importante oferta de puestos de trabajo, por lo general poco cualificados, no muy bien remunerados y con jornadas largas, incluyendo muchas veces días festivos, especialmente en la hostelería. Constituyen, por tanto, nichos de empleo poco deseados por la población autóctona. Los inmigrantes, en cambio, encuentran en ellos una importante salida laboral, gracias a que no se necesita una formación elevada ni, prácticamente, experiencia previa, sobre todo en los niveles más bajos. Se convierten por ello en los sectores de trabajo más ocupados por los inmigrantes varones, que no encuentran, al contrario de las mujeres, una gran demanda en el servicio doméstico. Sin duda, el hecho de que gran parte de los hombres trabajen en dicho sectores y adquieran en ellos una cierta experiencia provoca que, posteriormente, algunos decidan convertirse en autónomos, pero sin cambiar de nicho laboral, como ya se verá más adelante.

La gran mayoría de los inmigrantes empleados en la construcción son varones y por lo general más jóvenes que los trabajadores españoles del sector. En cambio, en la hostelería trabajan tanto hombres como mujeres, y los grupos de edad son más variados. En cuanto a las nacionalidades, se observa un predominio de los latinoamericanos en hostelería, mientras que en la construcción hay mayor variedad en los países de origen, teniendo una presencia importante los del Este de Europa.

En general, los trabajadores inmigrantes trabajan en peores condiciones laborales que la población autóctona, aunque no hay suficiente información para avalar esta tesis. Según un estudio del Gabinete Técnico de CC.OO. los salarios de los trabajadores extranjeros son entre un 7,2% y un 16,3% inferiores a los de los españoles, se entiende para los mismos tipos de trabajo.

Analizando ahora el Régimen de Autónomos (cuadro nº 7), observamos que todas las nacionalidades tienen porcentajes inferiores a la media (5,89%), salvo la china, donde más de la tercera parte trabaja en el régimen de autónomos y muy pocos en el régimen de Hogar. Pero, como ya se ha señalado anteriormente, el

número de inmigrantes que se insertan en el Régimen Especial de Autónomos va en aumento.

Dentro de la Comunidad de Madrid, la mayor parte de las licencias concedidas a extranjeros se concentran en el municipio de Madrid (61,96%), al que siguen, muy de lejos, los de Móstoles (3,49%), Fuenlabrada (3,33%) y Alcalá de Henares (3,22%).

La distribución de los negocios montados por extranjeros tampoco es uniforme dentro de la Ciudad de Madrid. En el cuadro nº 8 se exponen los distritos de la ciudad que tienen una mayor concentración de autoempleo inmigrante. Los negocios de inmigrantes se localizan preferentemente en los distritos que tienen mayores porcentajes de extranjeros residentes.

Cuadro 8: Principales distritos de la Ciudad de Madrid en la localización de Unidades de Actividad Económica de extranjeros. (2005)

DISTRITOS	Porcentajes de U.A.E de extranjeros sobre el total de la ciudad de Madrid	Porcentaje de población extranjera
1. CENTRO	17,69	28,5
13. PUENTE DE VALLECAS	8,95	16,3
11. CARABANCHEL	8,48	19,4
2. ARGANZUELA	6,33	16,6
10. LATINA	6,33	14,8
15. CIUDAD LINEAL	6,33	16,0
12. USERA	5,96	18,9
6. TETUÁN	5,40	20,5

Fuente: Directorio de Unidades Económicas. Inst. de Estadística de la Comunidad de Madrid. Padrón municipal y elaboración propia

En cuanto a la actividad, el cuadro nº 9 muestra los cinco sectores mayoritarios, destacándose, claramente, el «Comercio al por menor»,

Cuadro 9: Licencias según tipo de actividad en la Comunidad de Madrid (2005)

Tipos de Actividad	Porcentajes de licencias detentadas por extranjeros
Comercio al por menor	41,93
Hostelería	17,26
Construcción	13,78
Comercio al por mayor	2,93
Transporte y mudanzas	2,91

Fuente: Directorio de Unidades Económicas. Inst. de Estadística de la Comunidad de Madrid y elaboración propia

Los comercios regentados por población inmigrante extranjera están empezando a copar una buena parte de los establecimientos en determinados barrios de la capital y de los principales municipios del área metropolitana. Las zonas donde se observan más tiendas de inmigrantes extranjeros coinciden, en parte, con las de mayor residencia de éstos, aunque progresivamente están penetrando en el tejido comercial de gran parte de nuestra Comunidad.

Algunos autores consideran que el llamado «comercio étnico» es un instrumento revitalizador del tejido comercial de los barrios céntricos y más envejecidos de la Ciudad de Madrid. Pero para otros, estos negocios, con frecuencia de venta de mercancías baratas y con poca inversión en su montaje, contribuyen aún más al deterioro ambiental de algunas zonas céntricas. Incluso, en aquellos sectores de la ciudad donde su concentración es muy grande (Lavapiés, Tetuán...), confieren al paisaje urbano una apariencia propia de un gueto.

Por otro lado el comercio de los inmigrantes puede observarse como una amenazante competencia para los comerciantes autóctonos que se mantienen, puesto que aquéllos compiten con unos costes laborales menores y unos horarios más flexibles. Los comerciantes inmigrantes se caracterizan, frente a los autóctonos, por contar más que éstos con la ayuda de familiares en sus negocios, facilitando en la práctica la libertad de horarios y minimizando costes de personal. Entre sus estrategias comerciales destacan su inclinación por productos baratos y, a menudo de primera necesidad, lo que les proporciona una clientela casi segura y una baja inversión de sus compras mayoristas, así como una baja especialización en los productos de venta, típico sobre todo en los comercios detentados por la población china. (García Ballesteros, 2005; Cebrían y Bodega, 2002)

En cuanto al número de licencias concedidas en los restantes sectores de actividad, destacan la hostelería y la construcción, nichos laborales preferentes para los varones en el Régimen General, como ya se vio anteriormente. Lo cual favorece que se conviertan en sectores idóneos para los inmigrantes que deciden establecerse por cuenta propia, en una fase más estable de su trayectoria laboral.

Otros negocios montados por población extranjera que cada día proliferan más en Madrid son pequeñas empresas de servicios, como los locutorios, en su mayoría regentados por hombres, o las peluquerías, montadas, en cambio, por mujeres.

En conclusión, nos atrevemos a afirmar que la inmigración en la Comunidad de Madrid es más palpable que en cualquier otra. Se caracteriza básicamente por el predominio de los latinoamericanos, una marcada feminización y una fuerte concentración en determinados distritos de la capital y ciertos municipios del área metropolitana. El mercado laboral madrileño ha modificado en parte su estructura por la inserción en él de los colectivos de inmigrantes. Los sectores de ocupación más afectados por el proceso migratorio son: el servicio doméstico, dominado por las mujeres; la construcción, nicho laboral preferente para los inmigrantes varones; y la hostelería, en la que encuentran empleo inmigrantes de ambos sexos, indistintamente. No obstante, tampoco hay que olvidar el creciente aumento del número de comercios regentados por extranjeros, en buena parte chinos, que están contribu-

yendo a modificar el paisaje comercial de muchas calles de Madrid, sobre todo, en los barrios donde residen mayor número de inmigrantes.

BIBLIOGRAFÍA

- AGUILERA ARILLA, M. J.; GARCÍA BALLESTEROS, A. y otros (1996): «Foreign immigrants in Madrid» en Roseman C. y otros (ed.) *Ethnicity. Geographic perspectives on ethnic change in modern cities*, pp. 205-222. Rowman & Littlefield Publishers, Boston.
- APARICIO, R. (2000): *La inmigración y la economía española*. Instituto de Migraciones y Servicios Sociales MTAS, Madrid.
- BODEGA FERNÁNDEZ, M^a. I. y CEBRIÁN DE MIGUEL, J. A. (2004): «Veinte años de migraciones españolas: 1982-2002. Cambio de signo e intensidad» en *Estudios Geográficos*, vol. LXV, n^o 256, pp. 415-444, Madrid.
- BODEGA FERNÁNDEZ, M^a. I. y CEBRIÁN DE MIGUEL, J. A. (2004): «La iniciativa empresarial del inmigrante» en *Rev. Economistas*, n^o 99, Madrid 2004, pp. 116-122
- CAPEL, H. (1997): «Los inmigrantes en la ciudad. Crecimiento económico, innovación y conflicto» en *Scripta Nova*, n^o 3, pp. 1-25, mayo 1997.
- CEBRIÁN DE MIGUEL, J. A. y BODEGA FERNÁNDEZ, M^a. I. (2002): «El negocio étnico, nueva fórmula de comercio en el casco antiguo de Madrid. El caso de Lavapiés» en *Estudios Geográficos*, LXIII, 248/249, pp. 559-580.
- CONSEJERÍA DE SERVICIOS SOCIALES (2000): *Plan Regional para la Inmigración 2001-2003*. Consejería de Servicios Sociales. Comunidad de Madrid, Madrid.
- DIRECCIÓN GENERAL DE SERVICIOS SOCIALES (1996): *La población extranjera en el Programa del Ingreso Madrileño de Integración*. Dirección General de Servicios Sociales, Madrid.
- GARCÍA BALLESTEROS, A. (1993): «El impacto social de los nuevos inmigrantes en Madrid» en *Treballs de la Societat Catalana de Geografia*, n^o 33-34, pp. 219-231. Barcelona.
- GARCÍA BALLESTEROS, A. y SANZ BERZAL, B. (coord.) (2004): *Inmigración y sistema productivo en la Comunidad de Madrid*. Consejería de Economía e innovación tecnológica. Comunidad de Madrid, Madrid.
- GARCÍA BALLESTEROS, A. (2005): «La inserción laboral de los inmigrantes extranjeros como trabajadores autónomos en la Ciudad de Madrid» en *Barómetro de Economía de la Ciudad de Madrid*, pp. 99-107, Ayuntamiento de Madrid
- GIMÉNEZ ROMERO, C. (coord.) (1993): *Inmigrantes extranjeros en Madrid*. Secretaría General Técnica. Consejería de Integración Social, Madrid.
- GÓMEZ CIRIANO, E. (1998): «La inmigración ecuatoriana en la Comunidad de Madrid» en *OFRIM Suplementos*, pp. 97-115. Comunidad de Madrid, Madrid.
- GONZÁLEZ YANCI, M. P.; AGUILERA ARILLA, M. J. y RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ, V. (1993): «La inmigración extranjera en el espacio metropolitano de Madrid. Análisis de detalle de sus implicaciones» en *Inmigración extranjera y planificación demográfica en España*, pp. 475-483. Secretariado de Publicaciones de la Universidad, La Laguna. Tenerife.
- HERRANZ GÓMEZ, Y. (2000): «Inmigración e incorporación laboral» *Migraciones* n^o 8, pp. 127-163.

- IZQUIERDO ESCRIBANO, A. (1996): *La inmigración inesperada. La población extranjera en España (1991-1995)*, Trotta, Valladolid.
- OFRIM (2000b): *Mercado laboral e inmigración*. OFRIM, Madrid.
- OSO, L. y RIBAS, N. (2004): «Empresariado étnico y género: dominicanas y marroquíes en Madrid y Barcelona», ponencia presentada en el *IV Congreso Español de Inmigración en España*, 10-13 noviembre de 2004, Girona.
- PÉREZ SIERRA, C. (2002): «Algunos estereotipos sobre la inmigración. El ejemplo de Madrid» en *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, Vol. extraordinario, pp. 387-398.
- PUMARES FERNÁNDEZ, P. (1996): *La integración de los inmigrantes marroquíes: familias marroquíes en la Comunidad de Madrid*. Fundación La Caixa, Barcelona.
- REDONDO GONZÁLEZ, A. y DÍAZ GONZÁLEZ, M. (2000): «Morbilidad e inmigración en Madrid» en *Lecturas Geográficas: Homenaje a José Estébanez Álvarez*, vol. II, pp. 1267-1274, Editorial Complutense, Madrid.
- RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ, V. y otros (1991): «Los inmigrantes extranjeros en el espacio social madrileño» en *Espacio, Tiempo y Forma*, serie 6, Madrid.
- SOLÉ, C. y PARELLA, S. (2005): «Negocios étnicos. Los comercios de los inmigrantes no comunitarios en Cataluña», Fundación Cidob, Barcelona.
- TORNOS, A. (ed.): *Los inmigrantes y el mundo del trabajo. Madrid*. Universidad Pontificia Comillas, Colección Sociedad, Cultura, Migraciones nº 5. 2003.
- VV.AA (GARCÍA BALLESTEROS, A. y SANZ BERZAL, B., Coordinadores) (2002): *Atlas de la Comunidad de Madrid en el umbral del siglo XXI. Imagen socioeconómica de una región receptora de inmigrantes*. Dirección General de Economía y Planificación. Consejería de Economía e innovación tecnológica. Comunidad de Madrid y Universidad Complutense, Madrid.
- WALDINGER, R. (2000): «The Economic Theory of Ethnic Conflict: A Critique and Reformation» en Rath, J. (ed.): *Immigrant Businesses. The Economic, Politic and Social Environment*, MacMillan Press, Hampshire.